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習近平：中國值得歐洲信賴
出訪前發表署名文章 歡迎芬蘭參與「帶路」

&***

中芬互動亮點多
政治
■芬蘭是最早同新中國建交的西方國
家之一，亦是第一個同中國簽訂政
府間貿易協定的西方國家，也是少
數積極支持中國恢復聯合國合法席
位的西方國家。

經濟
■中國已連續多年穩居芬蘭在亞洲第
一大貿易夥伴地位，芬蘭是中國在
北歐地區第三大貿易夥伴。

文體
■兩國在2010年簽署文化、教育、科
學、青年和體育等領域的合作諒解
備忘錄。

民生
■中國四川汶川2008年遭遇特大地震
災害時，芬蘭紅十字會緊急捐助近
20噸物資，芬蘭航空公司亦免費協
助運送世界各地捐助的救災帳篷。

資料來源：綜合新華社及中新社

香港文匯報訊（記
者 葛沖 北京報道）
芬蘭是冰雪運動強

國，亦是新中國首次參加奧運會的地
方，而2022年中國將承辦冬季奧運會。
本報獲悉，中芬雙方均希望加強在冬季
運動領域的交流合作，未來冬季運動領
域料將成為兩國交流合作的新亮點。
芬蘭是最早同新中國建交的西方國家

之一，由其舉辦的赫爾辛基奧運會亦是
新中國成立後第一次派團參加的奧運
會。在該屆奧運會前，新中國奧委會未
得到國際奧委會的正式承認。中國外交
部解密的檔案顯示，1952年2月初，芬
蘭駐華公使向中國外交部表示，芬蘭政
府希望新中國派出運動員參加第15屆

奧運會。

魏紀中難忘初登奧運
原中國奧委會秘書長、國際排聯終身

名譽主席、亞奧理事會終身名譽副主席
魏紀中近日在接受本報採訪時透露，當
時，周恩來總理作出了批示：一定要
去，告訴大家，把五星紅旗插到奧運賽
場就是勝利。於是，中國派出了由一支
籃球隊，一支足球隊，外加游泳選手一
名組成體育代表團，全團共40人。
魏紀中說，匆匆成行的中國代表團是

坐着只能搭載20多人的小飛機，一站
一站輾轉多地換乘才飛抵芬蘭的。由於
出發晚加上飛機延誤等原因，新中國代
表團趕到赫爾辛基時，大會已進行了10

天，許多項目的比賽已經結束。儘管遲
到了，但中國代表團受到了芬蘭方面的
熱情招待，並在奧運村舉行了升旗儀
式。魏紀中透露，在游泳項目上，中國
派出了正在國外進行訓練的游泳運動員
吳傳玉。吳傳玉及時趕上並參加了該屆
奧運的100米仰泳預賽，成績為1分12
秒 3。儘管吳傳玉遺憾地沒能進入決
賽，但這是新中國運動員在奧運會上寫
下的第一筆。
當時，除了游泳外，中國代表團還參

加了閉幕式。足球隊和籃球隊沒能趕上
正式參賽，但他們在芬蘭期間與赫爾辛
基及其他城市的球隊進行了四場友誼
賽，拉近了中芬友好。此外，資料顯
示，中國代表團在該屆奧運會期間還參

加了多個國際體育機構舉辦的會議，增
進了與各國人民的了解和友誼。
魏紀中介紹，芬蘭的越野滑雪、冰球

水平和教練能力都相當高，多次打入冬
季奧運會，相關項目值得中國借鑒學
習。外界專家分析認為，2022年中國將
承辦冬季奧運會，作為冰雪運動強國的
芬蘭，未來必將與中國再續奧運情緣，
加強在冬季運動領域的交流合作。
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延續奧運情誼 加強冬運合作

香港文匯報訊 據中新社報道，自上
月20日起航以來，由遼寧艦和數艘驅
護艦，以及多架殲-15艦載戰鬥機和艦
載直升機組成的航母編隊，在黃渤海某
海域，以年度課題訓練任務為牽引，進
行全要素全流程海上整體訓練。

完善編隊指揮協同
此次海上訓練突出全要素合成，從
技戰術訓練向作戰編組訓練深化，按
照體系化、實戰化的組訓方法，增加
帶有實戰背景的海空行動演練，通過
全流程海空作戰訓練，實際檢驗編隊

信息組網、指揮協同能力。
連日來，殲-15艦載戰鬥機從遼寧艦
飛行甲板起飛升空，多名艦載戰鬥機飛
行員進行了艦基技術恢復訓練和戰術課
目訓練飛行，開展了空中加受油、空中
對抗、空面打擊等多項訓練任務，各型
艦載直升機進行了夜間着艦訓練，擔負
完成伴航搜救、警戒任務。
這是遼寧艦編隊完成跨海區訓練2

個多月後，根據年度計劃安排，進行
的一次例行性編隊訓練，將進一步深
化艦載機戰術訓練及編隊協同訓練，
檢驗完善相關指揮協同流程和方法。

遼寧艦編隊赴黃渤海訓練

香港文匯報訊 據中新社報道，
芬蘭國寶級遊戲「憤怒鳥（Angry
Birds）」之父彼得．韋斯特巴卡

給自己設定了一個雄心勃勃的「目標」：漢語水平
要超過facebook公司CEO朱克伯格。

在芬蘭首都赫爾辛基，一股「中文熱」正在悄然
興起。一見到記者，彼得．韋斯特巴卡先用中文招
呼「你好」，並熱情地拿出手機要和記者加微信。
去年離開耕耘多年的「憤怒的小鳥」製作公司
Rovio並轉型為創業者後，彼得．韋斯特巴卡平均
每個月要去兩次中國。對他而言，學習漢語幾乎是

必然的選擇。「我在北京師範大學學習了八個星期
的漢語，所以我現在會說一點漢語了。」喜歡嘗試
新事物的彼得．韋斯特巴卡說，自己甚至已經能用
漢語做PPT展示。
而就在芬蘭當地，彼得．韋斯特巴卡與朋友合夥

從中國引進的「WE+聯合辦公空間」，正成為中
國企業前來芬蘭落戶「打前站」的一個熱門去處。
在這間有着多家中國企業進駐的芬蘭版「眾創空
間」裡，他面朝窗外的波羅的海又開始構想一個連
接芬蘭與愛沙尼亞的海底隧道項目，「這也將增強
『一帶一路』在這一區域的互聯互通水平」。

「憤怒鳥」之父：漢語水平誓超朱克伯格

香港文匯報訊 據中通社
引述日本共同社報道，日
本外務省昨日宣佈，中國
外交部部長助理孔鉉佑昨
日展開為期三天的訪日之
行，並於今日與外務審議
官秋葉剛男舉行磋商。

報道稱，據日本政府相
關人士透露，除探討借7月
在德國召開二十國集團
（G20）峰會之機實現日中
首腦會談的可能性之外，
雙方還將圍繞朝鮮局勢交
換意見。

香港文匯報訊 據中通
社報道，中國國務委員楊
潔篪前日應約同美國國務
卿蒂勒森通電話。
楊潔篪表示，「習特

會」是當前兩國關係中頭
等大事，對新時期中美關
係發展、對促進亞太地區
乃至世界的和平穩定繁榮
具有重要意義。希望雙方
繼續共同努力，確保兩國
元首會晤圓滿成功。
蒂勒森表示，特朗普期

待着在海湖莊園迎接習近
平。兩國元首即將舉行的
會晤對美中關係未來發展
十分重要。美方將全力做
好各項籌備工作，並願同
中方一道，確保會晤取得
重要積極成果。

中日外交官今日磋商
探討G20兩國首腦會談可能性
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談及此次對芬蘭進行國事訪問，習近平表示，這次
訪問是他擔任中國國家主席後首次訪問北歐地

區。北歐經濟發達、創新活躍，中國和北歐國家有着
良好雙邊關係和真誠合作意願，雙方各領域交流合作
穩步擴大。次區域合作是中歐關係有益補充，相信中
國同北歐的密切聯繫將為促進歐洲繁榮和中歐關係發
展作出貢獻。

堅持包容理念 促進世界繁榮
習近平指出，當前，歐洲形勢正在發生深刻複雜變
化。我們認為，歐洲一體化順應歷史發展潮流，歐洲繁
榮穩定有利於世界和平發展大勢，相信歐洲有智慧、有
能力克服挑戰。在這一過程中，中國是歐洲值得信賴的
夥伴。
習近平表示，中國和歐盟是世界上兩支重要力量。當

前，中歐全面戰略夥伴關係發展日趨成熟深入，和平、
增長、改革、文明四大夥伴關係全面推進，中歐共同投
資基金、互聯互通等五大平台建設取得積極進展。中歐
雙方都在推進結構性改革，促進經濟社會發展。雙方對
接各自發展戰略、加強利益融合，對促進中歐共同增長
具有重要意義。中歐雙方要堅持開放包容的共同理念，
為促進世界和平及繁榮作出新貢獻。
習近平還在文章中表示，歡迎芬方積極參與「一帶一
路」建設。他指出，中芬經濟優勢互補，合作互利共贏
的特點突出。中國連續14年成為芬蘭在亞洲最大貿易
夥伴，雙方雙向投資增長強勁。中國推進「十三五」規
劃同芬蘭實施「2025發展願景」多有契合，雙方在創新
創業、清潔能源、生物經濟、北極科研等領域務實合作
將呈現更多新亮點。中方正在積極推進「一帶一路」建
設，歡迎芬方積極參與。

專家：訪問盤活與北歐關係
中國現代國際關係研究院歐洲所助理研究員黃靜分析
認為，習近平此次訪問芬蘭，也可以盤活中國與北歐的
關係。從宏觀角度而言，中國加強與芬蘭的關係，將有
助於更進一步夯實中歐合作。據悉，歐盟連續11年位
居中國第一大貿易夥伴，中國連續12年是歐盟第二大
貿易夥伴，雙方每年貿易額接近5,000億歐元。
但黃靜指，和2003年中歐建立戰略夥伴關係時不

同，當前歐盟已無法在戰略問題上「一言九鼎」。
中國要推動中歐關係再上台階，就不能全靠一年一
度的中國－歐盟峰會。芬蘭儘管不是歐洲傳統大
國，但長期支持自由貿易，還是唯一加入歐盟和歐
元區的北歐國家。在英國脫歐，法、德、意等歐陸
大國忙於大選的時候，中國加強與芬蘭的關係將有
助於夯實中歐關係。

香港文匯報

訊 據中新社報

道，中國國家

主席習近平今

天開始對芬蘭

進 行 國 事 訪

問。他在昨日發行的芬蘭《赫爾辛基時報》

發表題為《穿越歷史的友誼》的署名文章，

其中談及中歐合作。文章明確指出，中國是

歐洲值得信賴的夥伴，又指中歐雙方能透過

對接各自發展戰略達至共同增長，並歡迎芬

蘭積極參與「一帶一路」建設。

香港文匯報訊 據新華社報道，數千名華
僑華人於法國時間2日在巴黎共和國廣場舉
行集會，呼籲當地警方對劉少堯案進行公正
裁決，盡快公佈案件真相。現場可以看到，
數千人手持寄託哀思的白玫瑰，高舉標語
牌，呼籲「正義、真相、尊嚴」。
集會上，劉少堯的兩個女兒向中國駐法使

館以及關心她們的各界人士表示感謝。她們
說，看到這麼多人來追悼她們的父親，感到
非常感動，並相信法律會還她們一個真相及
給予一個公正的裁決。
劉少堯上月26日在位於巴黎的家中被警察

射殺，目前法國檢察機關已對此事展開調查。

數千華人巴黎集會
籲公正裁決劉少堯案
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■■楊潔篪表示楊潔篪表示，「，「習特會習特會」」對促進亞對促進亞
太地區穩定具重要意義太地區穩定具重要意義。。資料圖片資料圖片

■■多名艦載戰機機師都進行了訓練飛行多名艦載戰機機師都進行了訓練飛行。。圖圖
為遼寧艦編隊為遼寧艦編隊11月的跨年度訓練月的跨年度訓練。。 資料圖片資料圖片

■■集會人士高舉白玫瑰及標語集會人士高舉白玫瑰及標語。。 法新社法新社

■■孔鉉佑孔鉉佑 資料圖片資料圖片

■■彼得彼得．．韋斯特巴卡帶幾名赴芬考察的中國企業負責人參觀韋斯特巴卡帶幾名赴芬考察的中國企業負責人參觀
「「WE+WE+聯合辦公空間聯合辦公空間」。」。 中新社中新社

■■魏紀中魏紀中
指中國可指中國可
在冰雪項在冰雪項
目上向芬目上向芬
蘭借鑒蘭借鑒。。
資料圖片資料圖片

■■習近平昨日發表題為習近平昨日發表題為《《穿越歷史的友誼穿越歷史的友誼》》的署名文的署名文
章章，，指中芬兩國發展戰略多有契合指中芬兩國發展戰略多有契合。。圖為他圖為他20142014年年33
月在荷蘭會見芬蘭總統尼尼斯托月在荷蘭會見芬蘭總統尼尼斯托。。 資料圖片資料圖片


